

5 céntimos.

5 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1,50 pts.  
Fuera: trimestre 5  
Extranjero y Ultramar: id. 9

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Administración e imprenta  
plaza de la Constitución (pórticos).

# El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año I

Domingo 12 de Septiembre de 1897

Núm. 110

## FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Abierta toda la noche

REUS ♦ Arrabal de Santa Ana, 80, (junto a la plaza de Cataluña) ♦ REUS

### ENFERMOS DE LOS OJOS.

EL DOCTOR BIADA  
oculista del Hospital del S. C. de Barcelona; ex-jefe de Clínica con título de las Universidades de Berlín y Würzburg; ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París.

Recibe en consulta en Reus todos los domingos y lunes de 9 a 12 mañana y de 4 a 5 tarde.

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44; esquina a la Granvia, de 11 a 1 y de 4 a 5.

### D. Nicolás Salmerón y Alonso

El Tercer Presidente de la República Española, es nuestro huésped. En la tarde del día de hoy, en público meeting, pronunciará un elocuente discurso ensalzando la forma republicana y combatiendo a los partidos monárquicos. Adversarios políticos somos del señor Salmerón, porque creemos sinceramente, tan sinceramente como cree lo contrario el señor Salmerón, que la República de 1897 sería igual sin peyoración a la de 1873. En la memoria de todos, se conservan aun los hechos culminantes de aquel período de nuestra historia contemporánea, y estos

hechos demuestran con toda evidencia, que corrieron entonces grave e inminente peligro, la Patria, el Orden y la Libertad.

Peró como el señor Salmerón está dotado de elocuente palabra, posee vastos conocimientos, ha ocupado la primera Magistratura de esta Nación, y representa a nuestro juicio, la tendencia más gubernamental de las varias tendencias que aparecerían indispensablemente en la República indefinida, que se encuentra en el programa del partido republicano fusionista, merece nuestra consideración y nuestro respeto.

Por este motivo El LIBERAL DE REUS saluda a don Nicolás Salmerón Alonso y desea que le sea grata su permanencia en esta ciudad.

Ya sabemos que atacará rudamente a los partidos monárquicos. A qué extraño! No sabemos acaso, que Poliféa obligar?

Peró al atacar a los partidos monárquicos, en el interior de su conciencia, reconocerá que en plena Monarquía puede propagar sin obstáculo alguno todas sus ideas y que hasta puede manifestar todos sus propósitos, sin necesidad de apelar a recursos indirectos, que tan fácilmente por otra parte, acudirían a su rica imaginación.

Cabe mayor defensa de los partidos monárquicos, en cuanto al culto que rinden a la libertad?

El señor Salmerón no es hombre que en sus viajes no se entere de todo cuanto le rodea y por lo tanto verá a su lado concejales de este Ayuntamiento, elegidos no en virtud de abominables componendas, sino por el voto espontáneo de los electores; escrupulosamente respetado por los monárquicos y sabrá que en ninguna República en ningún pueblo del mundo, se ejercita con mayor legalidad el derecho del sufragio, que en esta ciudad y en plena Monarquía.

Cabe también mayor defensa de los partidos monárquicos, en cuanto al fervoroso culto que rinden a la sinceridad electoral?

Respecto, las desdichas de la Patria, poco hemos de decir. Grandes é inmensas son; no hay que negarlo; pero no son imputables exclusivamente a los partidos monárquicos; deben imputarse al indiferentismo y a la división profunda que reina entre los españoles y que caracteriza a esta época. Este indiferentismo y esta división nos impide en los actuales momentos de angustia y de dolor, una patriótica concentración de todas las fuerzas de la Nación, para el grito de «Viva España» declarar la guerra a los Estados Unidos, a esta república de mercaderes, que astuta y cobardemente quiere echar de la tierra Americana, la bandera española. Gloriosa y Santa bandera que en todos tiempos debería ser acatada, respetada y hasta bendecida por la América, pues solo a ella, debe el estado de civilización en que se encuentra.

Es preciso reconocerlo y declararlo con lealtad: las desdichas de la Patria son imputables a todos los Españoles sin distinción; ya que no podemos desgraciadamente unirnos, no ahondemos más las divisiones que nos aniquilan, no nos echemos los unos sobre los otros la responsabilidad de los acontecimientos, que se oiga la voz de la verdad y nunca se puede repetir con más oportunidad y acierto el inspirado canto del poeta.

Llorad humanos! Todos en él pusisteis vuestras manos. Pedro Nolasco Gay.

### A través de la política

Todos los corresponsales aseguran que el Sr. Salmerón anticipa su regreso, y que el Sr. Salmerón no regresará a Madrid hasta que le obli-

Para estos, «Ramponneau» y las tabernas de los «Porcherons», eran los establecimientos en los que se encontraban, por decirlo así en familia, entre iguales y en los cuales las locas extravagancias de los hijos de los nobles, no iban a darles la fiebre de la envidia ni la enfermedad incurable del gasto exagerado.

Hoy en día, nada de esto existe; grandes señores y grandes financieros se sientan en la mesa de un gabinete inmediato a otro, en el que se emancipa el dependiente de notario ó el primer dependiente de una casa de banca.

Algunos tristes en un poco repleto porta monedas, hacen accesible la entrada en estos profanos santuarios.

Qué resulta de esta fusión entre todas las clases, de esta igualdad delante del dinero, de este perfecto contacto de gente desocupada con gente dedicada al trabajo? Que estos últimos abandonan prontamente la honrosa labor, por los placeres que procura el dinero y que la sociedad de jóvenes ociosos, daña para siempre las disposiciones laboriosas de la clase media.

Volvamos a decirlo, cien veces más valdría para la moralidad, el restablecimiento de las «casitas» que la tolerancia concedida por la policía, a los establecimientos públicos modernos, en los cuales se pierde la fortuna, en las noches febriles del lansquenet, en los cuales se pierde la salud en orgías con mugeres de mala vida, en los cuales se embrutece a la imaginación con conversaciones cínicas y en los cuales se mancha algunas veces el honor, como se manchan los manteleros, con vinos adulterados.

Por lo demás, la clase media recoge lo que ha sembrado. Se han metido en todas las revoluciones a causa de su envidioso odio a la nobleza y solo ha heredado los vicios de esta nobleza sin tomarle sus buenas cualidades.

Estos vicios son los que llevan sus hijos a la ruina y a la orgía y a veces les hace renegar del nombre de sus padres, para ostentar un vano título, del cual solo se asimila el ridículo.

—Pues, ven conmigo. Cenamos en el Café Inglés; allí encontrarás a Chabriere, d' Aubignee, Chambry y muchos otros que no te han olvidado, te lo aseguro.

—Con mucho gusto.

—Vamos enseguida.

Luciano pasó su brazo bajo el del joven marino y atravesaron el boulevard.

—Peró! exclamó d' Ornay de repente y riendo, eres muy económico! llevas en tu faltriquera un cigarro apagado!

—No es por economía; este cigarro es un recuerdo.

—Esta punta de un regalía, es un recuerdo?

—Sin duda; gracias a él te he encontrado esta noche, gracias a él he visto el tobillo femenino más delicioso del mundo y gracias a él me batiré probablemente, al dejar la mesa.

—Qué diablo me estás contando? Te bates por un cigarro?

—No; por dos dominos insultados por algunos insolentes.

—Un duelo por una cualquiera!

—No juzgues tan aprisa. Hay mucho que decir respecto este asunto.

—Bien, bien! lo examinaremos después de cenar. En cuanto a tu duelo, dejame a mi la dirección. Si te bates, he de ser yo el padrino, me corresponde de derecho.

—Haz lo que quieras. Te lo contaré todo y me dejaré guiar por tu fantasía. Estás contento?

—Esto es hablar como San Juan Bonche d' or.

—Tómate la pena de pasar, dijo el Conde penetrando en los salones de espera del Café Inglés; después dirigiéndose a un camarero, le dijo; Luis! está ocupado el número 52.

—Todos acaban de llegar, respondió el camarero. Si quieren subir, van a servir.

—Adelante! dijo Luciano dirigiéndose con Oliverio a la puerta del salón designado, del cual se escapaban gritos alegres y cantos acompañados estruendosamente por un mal piano.



guen los frios á dejar su tranquila residencia de verano.

Continuarán ausentes también personajes del partido liberal, como los Sres. Montero Ríos, Gamazo y marqués de la Vega de Armijo, y hasta el Sr. Moret se propone pasar una temporada en Ciudad Real.

No tienen, pues, impaciencia los liberales por venir á Madrid, reunirse y hacer política activa.

Es claro, como la breva está madura, esperamos á que se caiga del árbol por sí sola; pero el tiempo avanza y pueden anticiparse las escarbas del otoño, dejando el fruto insertible.

En cambio, no cesa la actividad de los conservadores.

Trabajan éstos como desesperados para seguir gobernando.

No importa cómo; la cuestión es vivir y disfrutar del poder.

El Gobierno ha recibido hoy el refuerzo del Sr. Navarro Reverter, que viene de la Montaña más alegre y satisfecho que nunca, trayendo en una maleta la últimas disposiciones del general Martínez Campos, y en otra los nuevos procedimientos para estrujar al contribuyente.

El Sr. Navarro es hombre muy celoso de su deber y no ha querido estar ausente de Madrid el día en que se celebre la subasta del nuevo monopolio.

No habrán de ocurrir grandes novedades en la subasta, porque lo que haya de suceder ya está previsto; pero el Sr. Navarro quiere estar en su puesto ese día, por si acaso.

También se halla en Madrid el Sr. Silvela, muy satisfecho por el feliz resultado de su expedición cinegética.

En cambio faltan al día 10 de Septiembre consejeros del Supremo de Guerra para constituir el Tribunal que ha de fallar la causa de Sempau.

Resulta, en fin, que sigue el verano, excepto para los conservadores.

Mientras tanto, llegan noticias tan desdichadas como la pérdida de Victoria de las Tunas.

Pero ¿que importa? Hay que rematar la temporada, hay que cumplir el programa.

Sucesos de esa naturaleza son accidentes de la guerra.

¿Que hay de conciliación?—siguen preguntándose los conservadores.

Esto es lo que priva, y esto es lo que constituye el temperamento del Gobierno.

Por eso no extraña que el general Azcárraga se haya conciliado con los gananciales á quienes en un momento de mal humor trató de poner una mordaza y soporta después, por no romper con su apacible temperamento.

¿Es que no ha legado todavía el instante de que todos, desde los más altos á los más ba-

jos, piensen seriamente en la conciencia de sacrificar algo de las respectivas comodidades para que vea el país que se cuidan con el interés debido de sus asuntos?

Triste y punible es del abandono en que se ha tenido durante «dos semanas» el destacamento de Victoria de las Tunas hasta que cayó en poder del enemigo, pero tristísimo es también el que los llamados á remediar los males dejen correr los días y las cosas mostrando lastimosa indiferencia.

Quizá tenga este término en plazo breve si, contra lo que dicen los corresponsales, se confirmara la noticia de haberse dado órdenes para que esté dispuesto el personal de Palacio, por si la Reina anticipara el viaje.

Pronto lo hemos de ver, pero ha llegado la segunda decena de Septiembre y sigue todo el mundo cruzado de brazos.

CRÓNICA

ADVERTENCIA

Debidamente autorizados, han salido de esta ciudad los señores don Salvador Grau y don Pablo Salyat á cobrar el importe de las suscripciones de fuera, á este diario. Esperamos que serán atendidos dichos señores por nuestros apreciables abonados de los cuales aquellos que estén en descubierto, no dudamos se servirán ponerse al corriente en el pago.

En el Ayuntamiento

La sesión ordinaria correspondiente á la presente semana que fué de segunda convocatoria por no haberse reunido en el día señalado número suficiente de señores concejales empezó á las siete y media de la noche de anteayer bajo la presidencia del señor Alcalde don Francisco Piqué, asistiendo los concejales señores Gay, Quer, Briansó, Navás, Casagualda, Güell, Nougues, Romero, Pallejá, Ballvé, Vergés, Alimban y Borrás.

Leída por el Secretario accidental el acta de la sesión anterior, fué aprobada por unanimidad.

Quedó enterada la Corporación Municipal de que los Boletines oficiales de la presente semana no contienen disposición alguna de interés especial.

Leída una comunicación del Gobernador civil participando que en la «Gaceta» del día 7 del actual se anuncia la vacante del empleo de Contador municipal, concediendo 30 días de

plazo á los aspirantes para que presenten la correspondiente solicitud, el señor Gay propuso se elevase un recurso al Excmo. Sr. Ministro de la Gobe.nación solicitando continúe el Contador municipal desempeñando su empleo, en atención á las justas razones que pueden alegarse para ello.

El señor Vergés se opuso á la proposición del señor Gay, en primer lugar porque el asunto estaba ya resuelto y el interesado puede interponer apelación si se cree perjudicado y en segundo lugar porque el Contador municipal no merece á su juicio el apoyo de la Corporación.

El señor Quer, abundó en las ideas manifestadas por el señor Vergés, respecto la improcedencia del recurso propuesto por el señor Gay y suplicó á este señor que retirara su proposición.

El señor Nougues manifestó conforme con el señor Gay siempre y cuando no se elevara al Gobierno un recurso sino una enérgica protesta en contra de la ley que vulnera los derechos de los Municipio á elegir y á nombrar á sus empleados con entera independencia del poder central.

El señor Gay dijo que en manera alguna podía aceptar la modificación propuesta por el señor Nougues, pues en buenos principios contra una ley no caben protestas, sino peticiones razonadas y respetuosas en favor de modificación en la forma que determinan las leyes y no podía acceder á los deseos del señor Quer, pues creía justo amparar á los empleados.

El señor Borrás se extrañó de la impugnación hecha por el señor Vergés, presidente de la Comisión de Hacienda, á la proposición del señor Gay, pues si el señor Vergés cree que el Contador Municipal no merece ser apoyado por el Ayuntamiento, razones poderosas tendrá para ello y lo procedente era pedir la separación de dicho funcionario y no aguardar la censura para cuando este funcionario se vea obligado á cesar, no por iniciativa del señor Vergés, sino por un acto injusto del poder central.

El señor Vergés insistió en su oposición, se lamentó de que se mostrara tanto interés en favor de un funcionario que no merecía el apoyo del Municipio y dijo sentiria verse obligado á exponer los motivos que tiene para afirmarlo, creyendo ver en la obstinación con que se quiere defender al Contador municipal un acto de favoritismo y no de justicia.

El señor Gay dijo: creía que el señor Vergés juzgaba con poca aptitud y poco celo al Contador Municipal, pero estas faltas pueden subsanarse y por tanto no son motivo suficiente para desamparar á un funcionario; si el señor Vergés se refiere á condiciones de moralidad, yo soy escrupulosamente puritano en todo cuanto se refiere á la moralidad de las funcionarios públicos y por lo tanto, no necesito que el Sr. Vergés entre en detalles de ninguna clase, creo que su conciencia es tan recta como la mía, así pues

apelo á su conciencia; si dice que cree con fundamento que al Contador municipal le faltan condiciones de moralidad, como no obro nunca por favoritismo sino por un elevado principio de justicia ofrezco al señor Vergés retirar mi proposición.

En vista de la manifestación hecha por el señor Vergés, el señor Gay dijo: Retiro la proposición y quedó retirada.

El Ayuntamiento acordó acudir en alzada ante el señor Delegado de Hacienda contra una resolución de la Administración de Hacienda referente al impuesto de consumos.

El Municipio quedó enterado de un acuerdo del Gobernador civil desestimando una apelación presentada por doña Rosa Cortada Figuerola y de una comunicación de la Junta administrativa del Santuario de la Virgen de Misericordia.

Respecto unas solicitudes presentadas por varios vecinos referente á la instalación de motores á gas, se acordó que quedaran sobre la mesa los dictámenes emitidos por la Comisión de Fomento, despues de una ligera discusión en la que intervinieron los señores Romero, Borrás y Nougues.

Se hicieron despues los siguientes nombramientos: para telefonista de noche don Joaquin Viader, para fiel de 2.ª don Juan Soler, y para fiel de 1.ª don Antonio Papiol.

El señor Presidente dió cuenta del resultado de la reunión que celebró la Comisión de traída de aguas y de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Quedó sobre la mesa un dictamen de la Comisión de Fomento referente á la subasta del alumbrado público.

A propuesta del señor Nougues se acordó procurar que se ponga á disposición de la Comisión de traída de aguas la cantidad sobrante de la suscripción para el monumento del general Prim y que á petición de los interesados e Ayuntamiento reclame sean entregadas al Estado ó al Ayuntamiento las fincas embargadas por falta de pago de Contribución y que se han vendido por un precio menor al que establece una Real Orden reciente.

No habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

En la mañana de hoy la Junta administrativa del Santuario de Nuestra Señora de Misericordia, tributará especial culto á la Patrona de esta ciudad, como todos los años en igual día, con misa solemne á toda orquesta y sermón á cargo del elocuente orador sagrado P. Salvador.

Asistirá á la función religiosa el señor Alcalde según manifestó en la sesión celebrada anteayer por el Ayuntamiento é indudablemente será acompañado por algunos señores Concejales.

—Señoras y Caballeros! exclamó el Conde d'Ornay abriendo de par en par la puerta; he tardado algo, lo confieso; pero traigo conmigo la excusa. Aquí teneis al vizconde de Pont-Aven, antiguo amigo de todos nosotros, que he pillado en el pasaje, en el momento en que iba á engolfarse en la Maison d'or...

Un hurra formidable acogió la entrada de los nuevos comensales y veinte manos les fueron tendidas á la vez.

El salón número 5 del Café Inglés

No hay uno de nuestros lectores que no conozca, de nombre al menos, el restaurant del Café Inglés que con el de la Maison d'or y el del Café Foy forman el trió de los «antros», más baquicos y galantes que gastronómicos, abiertos á todas horas de la noche y en todas las estaciones, á las hijas «de marbre» cuando salen del Teatro de las Folias Nouvelles, de los Bufos Parisienses, del baile Mabillo ó de las soirées de Ranelagh, á los hijos de «familia» que disminuyen su fortuna, á los «vidores» habituales, y á los agentes de cambio y bolsistas de suerte, que van alegremente á comerse allí, los beneficios de sus diferencias de fin de mes.

Pequeños gabinetes en los que falta completamente el aire despues de una hora de permanencia, sin alfombra, sin lujo, amueblados con un dudoso divan en compañía de una mesa y cuatro sillas, iluminados por dos mecheros de gas, ofrecen á los gentiles hombres del siglo diez y nueve, el brillo de su plata ruolze, la dudosa blancura de su mantelería de algodón y el servicio mal prestado, de sus poco limpios camareros.

Estos gabinetes son sin embargo los elegantes boudoirs, en los cuales los Richelieu de estos tiempos, los Beaujon de nuestra época, ofrecen una cena á las Dutké y á las Sofia Arnould del año de gracia 1860.

Las «casitas-reservadas» de nuestros padres han desaparecido ay!... arrastradas por el «simoun» destructor del huracán revolucionario y la mezquindad de nuestro siglo no ha permitido fuesen reedificadas.

Decimos la «mezquindad» y lo decimos á propósito, pues la moral es completamente extraña á la no reedificación de los misteriosos reductos de la galantería, espiritual y seriamente comprometida.

Es más, la moralidad pierde terreno cada día; es como si dijéramos: Antes, efectivamente, era preciso un gran apellido ó una gran fortuna para permitirse las cenas de Tyrnalción en los cuales, la conciencia reinaba como absoluta soberana.

Hoy en día esta facilidad de placeres, es accesible á todos.

El origen de las «casitas» tenía por principio un sentimiento de delicada conveniencia, que no quería que los jóvenes licenciados, recibiesen á sus queridas en el Hotel habitado por sus padres, en el cuarto que más tarde deberían reposar sus esposas, en la casa en fin que ostentaba en el remate de la puerta de entrada, las armas de las familias y delante de los criados con las libreas de los antepasados.

El servicio de estos templos clandestinos del placer y de la orgía, era llevado á cabo por una especie de lacayos, llamados «grisonnes» con misteriosas libreas, que no denunciaban el apellido de sus dueños.

Ya sabemos que el velo que tapaba aquellas orgías era muy diáfano pero en fin este remedo de telón existía y la joven desposada al penetrar en la cámara nupcial, tenía á lo menos la certeza, de no ser allí la sucesora de la querida del día anterior, que había sido expulsada para que ella pudiera penetrar.

Además los grandes señores y los grandes financieros cenaban entre grandes financieros y grandes señores.

Aquel lujo de príncipes, estaba tan por encima de los sueños mas dorados del vulgo, que ningún vástago de la clase comercial pretendía disfrutarlo.



Hemos recibido una invitación para el meeting que se celebrará á las 3 de la tarde del día de hoy en el Frontón Reusense con asistencia del señor Salmerón. Agradecemos la invitación y procuraremos asistir para dar cuenta en nuestro próximo número del resultado del meeting organizado por el partido republicano fusionista de esta ciudad.

Cuando menos se piensa, salta la liebre. Teníamos ya olvidada una pregunta que hicimos á las conservadores de esta provincia que siguen las inspiraciones del Sr. Bosch y por cierto habríamos ganado la apuesta que hacíamos al final de nuestro suelto, cuando leemos en «La Verdad» de Tortosa, un intencionado suelto referente á nuestra pregunta.

Ya sabíamos que «La Verdad» no sigue las inspiraciones del señor Bosch, por consiguiente nada le preguntábamos. Si con motivo de ocuparse de nuestro suelto ha querido desahogarse llamando vividores y soportantes por aquello de manos besas que quisierás ver cortadas, á los correligionarios que tantos pesares le está causando, ya puede estar satisfecho pero le rogamos para otra vez que busque otro colega para entretenimientos de esta clase.

Respecto la pregunta que nos dirige haciéndonos el obsequio de repetir con una ligera variante, al final de nuestro suelto le hemos de contestar que ha perdido la apuesta. Como no somos ni hemos sido amigos del señor Bosch, sea este ó no sea, Silvelista, Romerista, Tetuanista, Azcarragüista, Pidalista tantos *ista* como sean posibles en el deshecho temporal que corre el partido conservador, no hemos de emprender camino distinto del que hemos seguido y seguiremos.

Hoy, la sección dramática de la sociedad «El Alba» pasará á Cambrils con el objeto de dar una representación del precioso drama «Un drama nuevo» en el Teatro Español de aquella villa.

A mas se estrenará el cristoso sainete original de un conocido joven de esta ciudad «L'Angelet».

Esta tarde reanudarán los bailes que cada temporada ha venido dando la banda «Los Ganxets» en el salón del primer piso de «Casa Dimas».

Próximamente se inaugurará el teatro que en el mismo salón se ha montado cuyo efecto se está ensayando por los individuos que componen la sección dramática el drama «Amor de Madre».

En el expreso de ayer noche llegó á esta ciudad el oculista doctor Biada, quien permanecerá para su visita hoy y mañana en su domicilio Arrabal Alto de Jesús, Casa Correos.

En la noche de hoy se pondrá en escena en el teatro «Juventud Reusense» el drama en dos actos «Amor de madre»; concluido éste se celebrará un baile en obsequio al bello sexo.

Los maestros públicos que se crean perjudicados ó desatendidos en el escalafón rectificado para el bienio de 1895-97 y publicado en 30 de Agosto último, puedan presentar las oportunas reclamaciones á la Junta provincial de instrucción pública; de no hacerlo así, se asegura que terminado el plazo que es de 15 días, contados desde aquella fecha se procederá á la publicación del escalafón definitivo.

Se ha confirmado que se realizan eficaces trabajos acerca de todas las potencias con el fin de adoptar una acción común contra los anarquistas.

Júzgase que en brevísimo plazo nombrarán las potencias representantes diplomáticos para que formulen el programa de los acuerdos que hayan de llevarse á la práctica.

Todavía se ignora el punto probable en que se celebrará la conferencia internacional.

Por el Ministerio da Hacienda ha sido resuelta negativamente la instancia que presentaron varios salineros particulares, pidiendo que se suspendiese la subasta anunciada para el arriendo de las salinas de Torreveja.

El Ministerio de Hacienda funda su resolución en que la subasta se acordó por una Real orden contra la cual no cabe otro recurso que la vía contencioso administrativa.

La subasta para el arriendo de las salinas de Torreveja, se debía verificar pues, como estaba anunciado, ayer á las once de la mañana.

El «rey» y la «reina» de los aschantis fueron invitados á almorzar anteayer en la casa del reputado doctor Roquer, de Barcelona.

Sus negras majestades aceptaron la invitación y poco después de mediodía llegaron en carruaje en casa de dicho señor que les sentó á su mesa acompañados de algunos señores invitados.

Comieron todos con muy buen apetito, en especial los regios comensales, que, fijándose en lo que los demás hacían, no cogieron nunca con los dedos ni siquiera las aceitunas, mostrándose satisfechos y amabilísimos y casi asustados al probar los helados, que no obstante aparearon contentos, relamiéndose de gusto.

Terminada la comida, el doctor Roquer regaló á la reina de los aschantis una rica bombonera llena de dulces y al rey una pipa, un cajón de habanos y buena cantidad de picadura, además de otros curiosos regalos.

Al regresar á la tribu S.S. M.M., explicaban á todo el que quería oírles cuanto se habían divertido y según dijo uno que asegura conocer su idioma, juraba el rey que prefería ser cocinero en Barcelona á emperador en su tierra.

Se ha declarado desierta en Valencia la su-tasta para el arriendo de las contribuciones, por haberse presentado un sólo postor, el Banco de Valls, ofreciendo un tipo inferior al señalado.

El gobierno ha acordado licenciar á los reservistas de los años 1886, 1887 y 1888.

El Gobierno, según se dice, ha pedido á Francia y Bélgica, antecedentes de la estancia de Ramón Sempau en dichas capitales.

Telegrafían de Santa María de Porto, Coruña, participando que en las casas del alcalde y del juez de aquella localidad han estallado dos bombas de dinamita, causando grandes destrozos.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales.

En la cárcel de Port Bou se halla detenido uno de los presos que había en el castillo de Monjuich á consecuencias del atentado de la calle de Cambios Nuevos, porque el comisario francés de Cerbère se negó á aceptarlo de los guardias civiles que lo custodiaban hasta la frontera, alegando que tenía ordenes de su gobierno de no admitir á ningún extranjero español.

En Pesaró ha intentado suicidarse, disparándose tres tiros de revólver, el compositor Mascagni, autor de «Cavalleria Rusticana», quedando gravemente herido.

### OFICIAL

#### Instituto de segunda enseñanza DE REUS

Desde el día 15 del corriente, á las diez de la mañana, darán principio en este Instituto los exámenes de ingreso para la segunda enseñanza continuando hasta el día 30 los lunes y viernes de cada semana.

Los aspirantes, en el acto de solicitar exámen presentarán la partida de nacimiento ó la cédula personal si fuesen mayores de 14 años, satisfaciendo como derechos, cinco pesetas en metálico, una póliza de una peseta, un timbre del impuesto de guerra de 10 céntimos y otro móvil del mismo valor.

Lo que de orden del M. I. señor Director se hace público para conocimiento de los interesados.

Reus 1.º de Septiembre de 1897.—El Secretario, Luis de Olavarieta.

**FERROCARRIL ECONOMICO**  
DE REUS A SALOU  
Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Septiembre de 1897.

**SALIDAS DE REUS**  
Mañana: 4:10—6:44—9:06.  
Tarde: 12:35—2:32—3:48—6:20.

**SALIDAS DE SALOU**  
Mañana: 4:56—7:32—10:46.  
Tarde: 1:57—3:12—5:10.  
Noche: 7:25.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

## LA MUJER

Cuando el Señor crió el mundo dió al Sol luz, al cielo estrellas, peces lanzó al mar profundo, y haciendo el suelo fecundo frutos dióle y flores bellas. Creó luego humano ser (el Génesis dice tal) y obscentando su poder, formó en fin á la mujer é hizo allí punto final.

Y una vez que mi opinión mayor fe en tal texto cobra, digo que es ella en cuestión lo mejor de la creación pues que fue la postrer obra. Dios á entrambos seres liga, ambos se aman en su nombre, mútuo deber les obliga que el no dió una sierva al hombre si compañera y amiga.

Al morir como al nacer, al germin como al gozar, el hombre encuentra doquier á su lado á la mujer cual su ángel tutelador. Su tierna solicitud á su niñez dá desvelos, amor dá á su juventud, á sus penas dá consuelos y dá llanto á su ataud.

Sé que hay vanas, sé que hay locas, duchas en el dolo, duchas en fementidas carocas; más, ¡que valen unas pocas cuando las buenas son muchas! Ved hombres que de ese arbusto cada cual sois una rama, Mostrad al menos buen gusto y ved que quien no las ama es necio tras ser injusto.

Mal haya flor que reniega del árbol que le dió vida, del Sol que á su cáliz llega del suelo donde está asida, del arroyo que le riega. Mal haya pájaro infiel, que el materno nido empee; abeja que odia la miel; en suma, mal haya aquel que á la mujer no enaltece.

FRANCISCO FLORES HARENAS

### Sección religiosa

Santos de hoy.—San Leoncio.  
Santos de mañana.—San Felipe.

Santuario de Ntra. Sra. de Misericordia.

Hoy, domingo, á las 8 habrá Misa rezada; á las 9 y media Oficio á toda orquesta que celebrará el Rvdo. señor Prior y con sermón que dirá el elocuente Carmelita descalzo Rvdo. P. Salvador de la Madre de Dios; al finalizar habrá adoración.

Por la tarde á las cinco se cantará á toda orquesta el Smo. Bosario terminando también con Besamanos á Ntra. Excelsa Protectora.

## COMERCIAL

### Movimiento del puerto de Tarragona

ENTRADAS DEL DIA 10

Laud español Teresa, con sal, consignado á don Juan Mallol.

Vapor español Correo de Cartagena, con bocoyes vacíos, consignado á los señores V. y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

Vapor holandés Ceres, con Tránsito, consignado á los señores V. y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

Vapor noruego Alet con 734.860 kilogramos carbón á Daniel Planás, consignado á los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

DESPACHADAS

Vapor Ceres, para Amsterdam y escalas, con vino.

Vapor Seatson para Christiania y escalas, con tránsito.

## EXPORTACIÓN

Para Marsella vapor Cabo Tortosa, con 10 pipas y 2½ vino de Bonsoms y compañía.

Para Cartagena polacra goleta San Pedro con 875 sacos harina de Mangrané é Hijos de Guix.

Para Cette vapor Correo de Cartagena, con el siguiente cargamento de vino:

Jean Mesmer 24 bocoyes.—A. Gely y compañía 17 id.—Clariana y Boqué 68 id.—Sucesores de J. Boule 25 id.—Wagner et Fiechter 59.—Luthi Zingg y Marcet 64 id.—L. Figueras 3½ id.—Sociedad Ninicola 5 barriles—Romagosa y Venosa 5 id.

Viernes 3.—Para Palamós polacra goleta Teresa con 119 bocoyes uva, de Ramón Baladí de esta ciudad.

Salidas con tránsito y en lastre.—Para Mostaganem vapor Foria.—Para Barcelona vapor Cifuentes.—Para Barcelona vapor Odin.

### BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior. . . . .	64'90	Exterior. . . . .	81'67
Colonial. . . . .	00'00	Nortes. . . . .	22'90
Filipinas. . . . .	93'75	Cubas 86. . . . .	96'87
Cubas 90. . . . .	79'93	Aduanas. . . . .	96'37
Obligaciones 5 p <sup>o</sup> Almansa. . . . .	80'00		
Idem 3 p <sup>o</sup> Francia. . . . .	51'25		

PARIS

Exterior. . . . . 62'06

GIROS

Paris. . . . . 31'60

Londres. . . . . 33'15

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Descuento de cupones, compra y venta a contado y por cuenta agena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

## Recomendaciones.

### Colegio de la Inmaculada Concepción

Dirigido por Doña Magdalena Martorell, calle de la Fuente número 2, pral.

El 15 del presente mes empiezan las clases correspondientes á la Instrucción primaria elemental y superior, así como las de música, dibujo y francés.

Admitanse medio pensionistas y recomendadas.

## TELEGRAMAS

Madrid, 11.

«El Imparcial» publica hoy una carta recibida á últimos de julio.

Se refiere en ella la llegada á Vitoria de las Tunas de un convoy que condujo el general Gomez.

Entonces en la población habían 400 hombres y el vecindario completo de 750 almas.

En aquel á época el comercio estaba completamente paralizado, á causa de la falta de comunicaciones.

Durante el último año solo llegaron á Vitoria de las Tunas seis convoyes y el último fué solo de harina, arroz y tocino.

Era, entonces tan triste la situación de aquel pueblo que los soldados que custodiaban el convoy dejaron dos malos heridos, á fin de que lo enfermos de los hospitales no careciesen de carne.

Madrid, 11.

La Compañía Trasatlántica está preparando cuatro buques para transportar dentro breve plazo seis mil hombres á Cuba.

A la subasta para conseguir del Estado el arriendo de las salinas de Torreveja han sido presentadas seis proposiciones.

La más ventajosa la suscribe don José Guardiola-Pomas, de Barcelona.

Ofrece un canon anual de 630.004 pesetas, además del 80 por 100 del producto líquido de utilidades.

Ha circulado esta mañana con bastante insistencia el rumor de que el presidente de los Estados Unidos Mr. Mac-Kinley había sido víctima de un atentado.

El general Azcarraga ha dicho que ignoraba la exactitud del rumor.

Telegrafían de Tanger que el laud Rosita cuya tripulación fué agredida por los moros ha naufragado; pues el cañonero portugués «Mondévi» que salió en su busca, ha regresado á Tanger sin haberlo hallado.

Madrid 11.

Ayer salieron para Barcelona en conducción ordinaria dos anarquistas. Uno de ellos es el sujeto apodado «Zapaterín» y que fué detenido por la policía de Barcelona que fué á Madrid.

El otro detenido es un anarquista italiano que es conducido á su país.

Imp. Ferrando.—Reus



# EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN, PÓRTICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

## A LOS PROPIETARIOS REUSENSES Y AL PÚBLICO EN GENERAL

Cuando una ciudad como Reus atraviesa una crisis producida por la falta de trabajo, entienden los firmantes que todos en general y cada cual en particular tienen la obligación de poner de su parte todos los medios que puede disponer para conjurarla, los firmantes pues, empresarios todos, si bien reducida esfera de acción, y prácticos en la edificación de edificios, para conjurar en lo que esté a su alcance la crisis, porque atraviesan todos los oficios que intervienen en el arte de edificar y reparar edificios, no han tubado ni un momento en presentar a los señores vecinos de Reus, las siguientes garantías, a fin de que en su vista se desistan estos a edificar o reparar los edificios que tengan a bien.

En las obras a jornal, el que, de los cuatro firmantes que esté encargado de la dirección de las mismas, después de dirigir los trabajos cumplirá su jornal de oficial albañil, no cobrando por las dos cosas más que el jornal de 17 reales.

Aceptará sin ningún reparo los oficiales que le indique el propietario y en caso de que él tenga de aportar, presentará buenos oficiales albañiles, no cobrando más que el jornal del oficial ó sean 16 reales renunciando a favor del dueño de la obra el real que por cada oficial venían hasta ahora percibiendo los empresarios en concepto de derecho de herramientas.

Comprarán los materiales donde el propietario les indique, que para la construcción se necesitan y en una palabra, estarán a las órdenes del propietario que es el que paga en todas las obras a jornal.

En las obras que se efectúan a destajo los firmantes garantizan desde luego la solidez de la construcción y la bondad de los materiales que emplearán en la misma y presentan al público Reusense la siguiente tarifa de precios de las unidades de obra, para que esta vea la verdadera rebaja en los citados precios de construcción, y se decida a edificar en su provecho y conjuración de la crisis por la que atraviesa la ciudad de Reus.

En las obras a destajo los suscritos se encargarán si así lo desea el propietario, de todo lo concerniente a edificación, cerrajería, carpintería, y demás artículos hasta dejar la obra a punto de ser habitada, ó como vulgarmente se dice, a entrega de llaves.

### Los precios a destajo son como sigue METROS CUADRADOS

Muro de piedra de 45 centímetros de espesor en (barreja)	6'55 Pesetas.
Id. id. id. en (argamasa)	4'60
Id. de ladrillo de 30 id. id. en (barreja)	6'08
Id. id. id. id. en (argamasa)	5'25
Id. id. id. id. en (barreja)	3'02
Id. id. id. id. en (argamasa)	2'62
Tabique doblado	4'38
Id. id. panderete en ladrillos de 1/4	7'05
Id. id. id. común	4'70
Solera de tres gruesos en (barreja)	3'50
Tejadillo de empresario	2'83
Bovedillas dobladas aplanadas y en ladrillo ordinario	2'67
Peldaños de 4 palmos, 00, de 80 centímetros sin escalonera	4'84
Techo de Cañalise (sin madera) materiales y mano de obra	4'14
Lucidos de Solera en (argamasa)	2'50
Id. de (barreja) en obra	2'50
Id. de (argamasa) en obra	2'31
Id. de id. en muros de piedra	5'00
Id. de id. en Bovedillas	4'33
Id. de id. labique panderete	4'20
Colocación y materiales del mosaico de Valencia	4'75
Id. id. encrostrado al fuego	4'25
Id. id. baldosas del Hospitalet	4'85
Id. id. artificial	4'75

NOTAS: Estos precios se comprenden solo en edificaciones de nueva planta y dentro la localidad. En las reparaciones habrá muy poca alteración en los precios según los metros de cabida y dosificación.

Cornisas, escusados, cocinas, colocación de piedra labrada, molduras, a precios muy reducidos. Los firmantes: José Magriñá, calle 1.ª del Rosario, núm. 13, 2.º piso. Juan Rodríguez, calle de San Francisco, núm. 48. Francisco Serra, Arriabal bajo de Jesús, núm. 64. Jaime Novell, calle de San Celestino, núm. 32.

## L' UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del relámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000.000 Francos
Reserva	9.635.000 »
Primas a recibir	75.183.878 »
Total	94.818.878 Francos
Capital asegurado	15.569.869.208 Francos
Siniestros pagados	202.006.000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. Director, D. H. Gas. Subdirectores en Reus: Señores Bages Margenat hermanos, calle de la Mar, 38.

Los seguros públicos que se hacen en esta compañía son de los más seguros y baratos que se conocen en el mundo. La compañía ha sido fundada en 1828 y ha alcanzado una gran reputación por su solidez y por la importancia de su cartera. Esta compañía asegura, además del peligro de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del relámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos. El capital social es de 10.000.000 Francos, la reserva de 9.635.000 Francos, y las primas a recibir de 75.183.878 Francos. El total de la compañía es de 94.818.878 Francos. El capital asegurado es de 15.569.869.208 Francos, y los siniestros pagados de 202.006.000 Francos. La sucursal española está en Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. El director es D. H. Gas. Los subdirectores en Reus son los señores Bages Margenat hermanos, calle de la Mar, 38.